



**Rivar**  
REVISTA IBEROAMERICANA DE  
VITICULTURA, AGROINDUSTRIA  
Y RURALIDAD

Editada por el Instituto  
de Estudios Avanzados de la  
Universidad de Santiago de Chile

# PRESENTACIÓN DOSSIER PERIURBANOS HACIA EL CONSENSO

↙ *Introduction DOSSIER Periurbans towards consensus*

*Apresentação DOSSIER Periurbanos para o consenso*

**Vol. 11, N° 31, 01-19, enero 2024**

ISSN 0719-4994

**Evangelina Argüello Caro**

Universidad Nacional de Córdoba  
Córdoba, Argentina

ORCID 0000-0003-2190-3180  
[earguellocaro@agro.unc.edu.ar](mailto:earguellocaro@agro.unc.edu.ar)

**María Laura Cendón**

Universidad Nacional de Mar del Plata  
Mar del Plata, Argentina

ORCID 0000-0002-5078-1189  
[cendon.maria@inta.gob.ar](mailto:cendon.maria@inta.gob.ar)

**Pablo Valentín Ermini**

Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria  
Santa Rosa, Argentina

ORCID 0009-0007-5181-4513  
[ermi.pablo@inta.gob.ar](mailto:ermi.pablo@inta.gob.ar)

## Recibido

27 de noviembre de 2023

## Aceptado

28 de noviembre de 2023

## Publicado

Enero de 2024

## Cómo citar

Argüello Caro, E., Cendón, M.L. y Ermini, P.V. (2024). Presentación Dossier Periurbanos para el consenso. *RIVAR*, 11(31), i-iv.

El modelo convencional dominante de producción de alimentos, la promulgación de normativas en distintos municipios que regulan las aplicaciones de agroquímicos y el avance inmobiliario, han ido generando tensiones en zonas periurbanas y de interfase urbano-rural. Gradualmente tales tensiones se incrementan, por la utilización creciente de insumos químicos y sus efectos sobre la salud animal, humana y ambiental; la escasa planificación urbana, ausencia o débiles políticas públicas destinadas a su gestión, contados espacios de articulación entre sus actores (habitantes, sectores productivos, nuevos pobladores rurales, tomadores de decisiones, etcétera). Así, los periurbanos son territorios en permanente disputa: entre el suelo ya urbanizado y el que está sujeto a expectativas de valorización por el avance inmobiliario, entre el sector productivo agropecuario y otros sectores productivos que compiten por el uso de los recursos naturales, o prácticas productivas con elevada dependencia uso de insumos de síntesis química y paradigmas productivos más sustentables, como la agroecología.

En 2017 se realizaron en la Ciudad de Córdoba (Córdoba, Argentina) las Primeras Jornadas Nacionales Periurbanos hacia el Consenso, como una iniciativa del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), el Observatorio de Agricultura Urbana, Periurbana y Agroecología (O-AUPA) y la Red Periurban. En esa oportunidad participaron 700 personas y se presentaron 450 trabajos donde se mostraron investigaciones científicas, experiencias y proyectos en marcha. La actividad permitió congregarse a los diversos grupos enfocados a la problemática de los periurbanos en Argentina y generar un estado del arte sobre la temática.

En lineamiento con estas actividades y líneas de trabajo se llevó a cabo el Segundo Encuentro Nacional y Congreso Científico Periurbanos hacia el Consenso realizado en octubre de 2022 en Tecnópolis, Buenos Aires, Argentina. En esta edición se presentaron 500 trabajos en diversos formatos —escritos, láminas y videos— de 2.500 autores, 120 personas involucradas en la organización y declarado de interés por más de 40 instituciones.

El presente Dossier constituye otra instancia en el proceso de co-construcción de conocimientos sobre los territorios periurbanos y de interfase. El objetivo es publicar trabajos de investigación presentados en el Segundo Congreso, que aporten información útil para proponer lineamientos y directrices para la gestión de los territorios críticos (urbano-rural, urbano-natural, rural-natural, oasis o regadío-secano o no irrigadas, piedemonte-llanura) en el marco del derecho humano a la alimentación adecuada.

Para el Dossier Periurbanos hacia el consenso, que hoy presentamos en *RIVAR*, fueron seleccionados diez artículos que realizan aportes en diferentes dimensiones de la problemática en torno a los periurbanos. Entre ellas se destacan dimensiones de políticas públicas, ordenamiento territorial, de los entramados agroalimentarios de proximidad y la agroecología. Una compilación de estudios que tiene el propósito de transmitir parte de los debates que permitan ver los territorios de interfase como una oportunidad. Las investigaciones deben traducirse de manera propositiva en ideas para moldear propuestas y acciones que permitan abrir espacios, que potencien posibilidades de transformación frente a los conflictos del periurbano y nos permita ampliar su acción al mundo rural y urbano.

Un foco de la cuestión general se aborda desde la dimensión política, más precisamente aquellas perspectivas que buscan poner en valor las redes y los movimientos sociales como parte de las bases para un sistema agroalimentario más justo y sostenible.

En el caso del artículo de Pablo José Galeotti, se manifiesta la dimensión política de la agricultura urbana y periurbana en torno al caso de la ciudad de Mar del Plata, lugar que cuenta con una larguísima trayectoria con relación a la promoción y el fortalecimiento de ciertas formas de agricultura ligadas a la agroecología y sus propuestas de gestión. El trabajo es una evaluación interesante a todo un marco de prácticas que propenden a una mejor organización y aspiran a una efectiva colectivización a través de ferias de intercambio y comercialización que consoliden estos entramados agroalimentarios.

Por su parte, Ana María Blanco propone el mapeo de actores como herramienta para identificar relaciones sociales y elaborar estrategias de gestión de áreas de interfase. En base a un estudio realizado en el Área Metropolitana de San Juan, expone un esquema general de alianzas y coaliciones entre actores, que representa un sistema relacional en territorios de interfase. Dichos mapeos de actores resultan de utilidad para el diseño de políticas públicas conducentes a mitigar los procesos de urbanización sobre áreas rurales y naturales.

Dentro de la problematización de las áreas urbanas y periurbanas otra dimensión clave es la referida al ordenamiento territorial, tanto por la falta o desactualización del mismo como por las tensiones sociales generadas ante la implantación de acciones en torno al tema.

El trabajo de Alicia Violeta Malmod expone, a través de un estudio de caso también realizado en el Área Metropolitana de San Juan, Argentina, algunos de los impulsores del avance inmobiliario en detrimento del uso agrícola en tierras periurbanas. Es un proceso cada vez más frecuente en Argentina y en el mundo, demostrando la contundencia que posee el mercado del suelo en la dinámica de crecimiento urbano-rural.

De Paz, junto a colaboradoras y colaboradores, localizan su estudio en la ciudad de Bariloche, caracterizada por una creciente actividad turística que se encuentra en tensión con otras actividades como la producción de alimentos. Para ello, plantean la modalidad de hacer lecturas del territorio. Caracterizar las formas de agricultura que son parte de la trama que se quiere poner en valor, describir de manera minuciosa sin perder cierta integralidad, resulta necesario para aproximarse al asunto; es así como demuestran la importancia de estos procedimientos para comprender el potencial de contribuir en resolver múltiples aspectos que están vigentes como desafíos de nuestra sociedad. La labor de dar indicios de posibles caminos para el desarrollo más pleno de la agricultura en áreas urbanas y periurbanas, sin lugar a dudas, estarán basadas en la efectividad de las lecturas territoriales.

Ya Caterina Dalmasso, analiza la expansión agrícola en un distrito rural del cinturón verde de Mendoza destacando las dinámicas de los espacios agrícolas periurbanos en contextos de oasis de riego. Contribuye con una propuesta de marco teórico-metodológico para el estudio de la interfaz urbano-rural, en clave sociológica. Entre los aportes destaca la mirada sobre los sistemas agroalimentario situados, la tríada estructura-agencia-territorio, el enfoque territorial del desarrollo rural y la reivindicación del carácter activo de lo rural en el crecimiento de las ciudades.

Otro de los aspectos clave en esta compilación de artículos es el interrogante sobre la manera que las agriculturas familiares situadas en áreas urbanas y periurbanas hacen frente a las limitaciones que sufren frente al mercado global de alimentos. Es entonces que se entrelazan varios aspectos que son críticos en los entramados agroalimentarios, como las limita-

ciones estructurales, las estrategias comerciales, la educación alimentaria, las percepciones sobre la calidad de los alimentos y una revalorización de los sistemas de proximidad que fortalecen la seguridad y la soberanía alimentaria.

El trabajo de Bruno, Viteri y Quinteros propone conocer la situación socioeconómica de las empresas de la ciudad de Balcarce en Buenos Aires, Argentina. Centrado en caracterizar las estrategias seguidas por los comerciantes de alimentos en contexto de pandemia, el trabajo expone el perfil de quienes dirigen las empresas de alimentos, las estrategias implementadas y los vínculos desarrollados con la producción de alimentos locales o regionales en el contexto de la pandemia de Covid-19. El artículo nos ayuda a reflexionar sobre la capacidad de resiliencia y la necesidad de fortalecer y acompañar el desarrollo del entramado productivo local.

Castro, Kindernecht y González Maraschio presentan los resultados parciales del proyecto Agricultura Familiar y producción de alimentos sanos al oeste de la Aglomeración Gran Buenos Aires del Ministerio de Ciencia y Tecnología de la Nación, en el marco del programa Argentina contra el Hambre. La investigación apunta a conocer la situación actual de la agricultura familiar orientada a la producción de alimentos sanos en los partidos de Luján, Mercedes y General Rodríguez, también en Buenos Aires, Argentina. Entre los resultados del trabajo destaca la caracterización a partir de aspectos productivos y sociales y el rol de las organizaciones de la agricultura familiar. Su lectura llama a reflexionar acerca de las condiciones de quienes producen y comercializan abasteciendo las ciudades.

La agroecología es un paradigma que emerge como alternativa para la producción de alimentos, y en particular, en las áreas de proximidad de las ciudades. Abarca conocimiento interdisciplinario con el fin de diseñar, manejar y evaluar sistemas alimentarios sustentables, considerando desde la producción hasta el consumo.

En el trabajo liderado por Luciana Sol Suez, junto a colaboradoras y colaboradores, se analizan indicadores para evaluar los múltiples aspectos que intervienen en la toma de decisiones en sistemas agroecológicos familiares diversificados de áreas periurbanas. En el mismo se valoran los elementos no monetarios que otorgan autonomía, y se identifican las limitaciones por los elevados costos sistémicos de arrendamiento de la tierra y otros servicios. Asimismo, permite visualizar la aplicación paulatina y sostenida de los principios de la agroecología en un proceso de transición.

Un desafío en la transición hacia sistemas agroecológicos es la sustitución de insumos. En tal sentido, en el artículo desarrollado por Stoeff Belkenoff y colaboradores se evalúan los impactos de un biopreparado (“purín de ortiga”) sobre organismos benéficos de suelo. Cada vez es más frecuente el uso de este tipo de biopreparados en sustitución de insumos químicos sintéticos y en los planteos de transición de la agricultura convencional a la producción agroecológica. Son de máxima importancia los estudios que aporten al mejor uso de este tipo de tecnologías.

La gestión del agua es otro de tema conflictivo en los territorios de interfase. Para abordar esa arista artículo de María José Martín Velazco y colaboradores analiza la percepción de adolescentes de Mar del Plata (Buenos Aires, Argentina) sobre esta problemática. Considerando que los problemas y las soluciones hídricas deben ser coordinadas de forma eficien-

te, equitativa, integral y participativa con cada uno de los actores vinculados, el artículo se focaliza en adolescentes. Considera de este modo el aporte de jóvenes en garantizar el cumplimiento del Objetivo de Desarrollo Sostenible - ODS 6 (Agua limpia y saneamiento).

Esperamos aportar, con el Dossier Periurbanos hacia el Consenso, a la reflexión y acción investigativa en la materia, a fin de promover una mirada crítica, contemporánea y necesaria, para enfrentar los dilemas y desafíos actuales, tanto en Argentina como en el mundo.

*Evangelina Argüello Caro, María Laura Cendón y Pablo Valentín Ermini, coordinadores.*